

dengan wayang, sehingga sangat berpengaruh dalam sikap hidupnya. Dengan identifikasi tokoh wayang pada dirinya sendiri orang Jawa akan berperilaku sesuai watak yang dimiliki oleh tokoh wayang yang diidolakan. Sehingga sangat wajar apabila dikatakan semua gambar dan bentuk wayang merupakan simbol yang penuh makna bagi orang Jawa.

Keberadaan gambar *pendopo suwung* dalam gunungan mempunyai posisi penting dan kunci dalam keseluruhan gunungan atau kayon. Gambar-gambar yang ada dalam gunungan, seperti pohon, harimau, buta, dan ular merupakan lambang kehidupan dunia atau benda-benda hidup di alam semesta. *Pendopo suwung* merupakan bentuk benda mati dan berbentuk ruangan kosong.

Kayon atau gunungan mempunyai arti hidup (Arab=khayyun), sehingga gunungan secara keseluruhan berarti kehidupan. Jelas sekali pengaruh Islam dalam istilah *kayon* tersebut. Yang terpenting dalam simbol gunungan tersebut adalah ajaran tentang hidup bagi orang Jawa. Kalau gambar hewan dan pohon menunjukkan kehidupan dunia maka *pendopo suwung* merupakan asal dan tujuan hidup manusia di dunia.

Ajaran yang hendak disampaikan simbol *pendopo suwung* adalah tentang asal manusia dari *suwung*-kosong-tidak ada, menjadi ada.

Adanya Zat yang Hidup dalam alam kekosongan tersebut dapat diibaratkan dengan perlambang angka 0. Angka 0 adalah kosong tidak mempunyai wujud cacah, tetapi tidak menunjukkan keadaan kosong yang benar-benar kosong, sebab tetap ada nilainya. Bila dilekatkan pada angka lain akan mempunyai nilai besar dan angka yang menunjukkan jumlah besar biasanya diikuti angka 0, seperti 1000, 1000000, dan seterusnya. Angka 1 bila diberi 0 menjadi 10 dan nilainya jauh lebih besar dibandingkan dengan 1 itu sendiri.

Demikian juga Sang Hidup itu sendiri, bila dikenakan (sifatnya) kepada manusia ia akan menjadi manusia yang mulia. Manusia yang mempunyai sifat seperti Sang Hidup yang penuh kasih sayang ia akan disenangi orang lain. Bila manusia hidup dapat sesuai atau laras dengan hidup itu sendiri maka hal itu akan menumbuhkan daya tarik bagi yang memandangi.

2. Pendhopo Suwung dalam Pagelaran Wayang

Pendhopo suwung dalam pagelaran mempunyai pengertian lain dan mempunyai makna filosofis lain pula. Bila *pendhopo suwung* dalam gunungan menunjuk pada gambar *pendhopo suwung* dalam gunungan atau kayon, maka *pendhopo suwung* dalam pagelaran menunjuk pada suatu keadaan sebelum gamelan

digambarkan dengan cara dan ungkapan apapun kecuali kosong. Keadaan/martabat inilah yang sebenarnya disimbolkan melalui *pendhoro suwung* dalam pagelaran wayang tersebut.

Martabat yang kedua adalah Nur/Cahaya dimana sudah mengandung kejamakan-tunggal atau *wahdat*. Tingkat ketiga adalah kaca/cermin wira'i yang sama dengan martabat wahidiyat. Tingkat keempat adalah roh ilahi (nyawa yang jernih) atau alam arwah dalam ajaran martabat tujuh. Tingkat kelima adalah Dian (kandil) atau martabat alam misal. Tingkat keenam adalah permata (darrah) yang sama dengan martabat alam ajsam dan tingkat ketujuh adalah Dinding atau martabat insan kamil (manusia). Melalui proses itulah Tuhan mewujudkan eksistensinya. Artinya keberadaan manusia merupakan bukti atau "percikan" Tuhan.

Metafisika Jawa dalam wayang sudah mengenal adanya martabat tujuh, ini yang merupakan ajaran tasawuf dari Ibnu 'Arabi (penjelasannya pada subbab berikut nanti). Ajaran tersebut dalam Hidayat Jati disebut *Wahananing Dat* atau kendaraan Zat yang menjelaskan tentang teori penciptaan manusia. Tuhan untuk membuktikan eksistensi Dirinya, melalui ciptaannya. Proses penciptaan itu sendiri secara singkat melalui tujuh tahap tersebut.

Pendapat tersebut semakin mengukuhkan kesinambungan makna simbolis *pendhoro suwung* dalam gunung maupun dalam

Dalam agama Siwa dan Budha Mahayana, ajaran tentang penciptaan berdasarkan pada ajaran penubuhan Siwa atau Budha menjadi makhluk kasar (sakala). Inti ajarannya adalah:

1. Tokoh dewa tertinggi (Siwa/Adhibudha) menjadikan seluruh jagad besar berada dengan perantara anasir-anasir yang dialirkan ke luar dari dirinya sendiri. Dewa-dewa, manusia dan segala makhluk hidup dan makhluk mati semua mengalir ke luar dari dirinya. Maka dari itu, dewa yang tertinggi itu ada di dalam segala makhluk hidup.
2. Manusia diciptakan dengan dua unsur lahir dan bathin keluar dari dewa yang tertinggi atau yang ilahi.

Dengan demikian ajaran tentang Tuhan dan penciptaan dalam masyarakat Jawa sebelum Islam datang sangat dipengaruhi oleh ajaran Hindu dan Budha yang sebenarnya di antara keduanya memiliki kesamaan. Ajaran tentang "percikan" ilahi ternyata juga dikenal dalam kedua agama tersebut. Maka tidak mengherankan bila sasaran utama para wali di Jawa untuk mengajak kepada Islam adalah merubah konsepsi tentang Tuhan, yang pada akhirnya berdampak lebih luas kepada ajaran asal-usul manusia dan penciptaan alam semesta ini.

Ajaran kedua agama tersebut juga mengajarkan akan adanya penyucian diri sebagai syarat menyatunya kembali dengan Siwa/Atman atau dengan Budha. Nirwana/Surga berarti

orang tersebut dapat menyatu kembali dengan Tuhan. menyatu kembali dengan Tuhan berarti kembali kepada "kekosongan" atau *sunyata*, sehingga manusia yang paling suci ruhnya akan bersatu dengan Tuhan melalui *moksa*. Kalau Hindu yang sekarang ada di Bali mereka yakin dengan pembakaran mayat adalah untuk mencapai jalan bersatu dengan Tuhan.

2. Unsur Islam dalam Pendhopo Suwung

Pada tahun 1443 saka atau 1521 masehi Raden Patah, Raja Demak Islam, memasukkan *kayon* atau gunung dalam pertunjukan wayang. Tindakan ini merupakan bukti sejarah bahwa pengaruh Islam masuk dalam wayang Jawa.

Ajaran Islam yang masuk ke Indonesia saat itu banyak dibawa oleh para Sufi sehingga ajaran tasawuf sangat kental dalam wayang. Apabila dilihat dari asal-usul istilah dalam wayang maka *kayon* adalah bukti yang paling kuat akan keterlibatan ajaran Islam dalam wayang.

Kayon berasal dari bahasa Arab *hayyun* berarti hidup. Dalam *kayon* terdapat *pendhopo suwung* yang dalam pengertian newavangan ada dua, yaitu: *pendhopo suwung* dalam gunung, artinya gambar *pendopho suwung* dan *pendhopo susung* dalam konteks pagelaran wayang.

Dalam pengertian gambar gunung atau *kayon* makna filosofis *pendhopo suwung* tidak dapat dipisahkan dari makna

hidup/kayon secara keseluruhan. *Pendhopo suwung* merupakan jawaban terhadap pertanyaan hakikat kehidupan dan manusia (asal kehidupan/manusia). Segala kehidupan yang terbentang di jagat ini semua berasal dari "tiada" (dalam tanda kutip), artinya dalam ketiadaan itu sebenarnya ada isi yaitu Hidup (Hidup, Yang Menghidupkan dan Yang Membuat Hidup).

Konsep itu bila dibandingkan dengan ajaran SIWA-BUDHA yang sudah berkembang sebelumnya di tanah Jawa, maka merupakan usaha Raden Patah yang sangat baik dalam menjelaskan tentang Tuhan. Ajaran agama SIWA-BUDHA menyebutkan bahwa "kekosongan" itu benar-benar kosong dan Siwa disamakan dengan "kekosongan" atau *sunyata* tersebut. Inilah perbedaan prinsipil yang dicoba dikemukakan melalui *pendhopo suwung* dalam *kayon* tersebut oleh Raden Patah. Menyamakan kekosongan dengan Tuhan dirubah dengan hadirnya Tuhan yang bersifat *Hayyun* yang disimbolkan *kayon*.

Kosong atau *suwung* adalah alam bukan Tuhan itu sendiri, hal ini dijelaskan lebih jauh oleh karya sastra para pujangga Jawa, seperti pembahasan sebelumnya (melalui Maklumat Jati). Sebab kita ketahui bahwa Konggowarsito adalah seorang sastrawan Jawa yang sudah mendapat pengaruh ajaran Ibnu 'Arabi melalui para sufi yang masuk Jawa.

Pengaruh ajaran Islam tersebut lebih jelas melalui simbol *pendhopo suwung* dalam pagelaran wayang. Suwung berarti ketika wayang belum digelar/dijajar, gamelan belum ditata, dan kelir belum digelar. Sehingga yang ada hanya (orang) yang mempunyai hajat melaksanakan pagelaran wayang tersebut. Sampai awal pagelaran wayang, *kayon/tancep kayon* pertama memberi makna bahwa kehidupan belum ada sebab masih suwung, namun sudah ada Hidup/hayyun.

Dengan demikian, *pendhopo suwung* merupakan ajaran tentang tauhid, tentang asal-usul manusia atau dengan kata lain ajaran tentang hakikat segala kehidupan dunia. Demak sebagai kerajaan Islam tentu mempunyai hasrat untuk merubah keyakinan penduduk agar mau memeluk agama Islam. Menyadari akan adanya keyakinan SIWA-BUDHA yang sudah tertanam selama berabad-abad di hati masyarakat maka, hal yang mendasar untuk dirubah adalah masalah tauhid; konsep tentang Tuhan. Hal itu karena kebenaran akan konsep Tuhan maka lebih mudah untuk mengajak memahami ajaran-ajaran lain di dalam agama Islam.

Keyakinan bahwa SIWA-BUDHA menyamakan Tuhan/SIWA dengan "kekosongan"/*sunyata* melalui *kayon* yang berisi *pendhopo suwung*, dapat dirubah secara halus. Wayang yang sudah menjadi bagian hidup dari masyarakat Jawa dipandang sangat efektif oleh wali songo sebagai untuk merubah

keyakinan masyarakat yang selama ini penganut agama SIWA-BUDHA. Dengan kemiripan ajaran masyarakat tidak terasa diajak untuk meyakini Tuhan yang lain dari yang selama ini mereka yakini. Islam juga memandang bahwa asal manusia itu dari "tiada", namun dalam ketiadaan itu ada Zat yang Maha Suci, Zat Yang Hidup dan Menghidupkan.

Dengan bahasa sederhana *pendhopo suwung* mengajak masyarakat untuk mengucapkan *syahadat tauhid*. Kosong tapi isi itu sebenarnya merupakan perwujudan dari kalimat *Laa illaaha illa Allah*, Tiada zat yang wajib di sembah kecuali Allah. *Laa illaaha* dengan bahasa wayang adalah *pendhopo suwung* atau *awang-uwung*, namun sebenarnya dan pada hakikatnya adalah isi, ada Hidup di dalamnya yaitu Zat Yang Hidup dan Menghidupkan, yang berkuasa menentukan lakon/kehidupan yaitu Allah. Secara ringkas, unsur ajaran Islam dalam *pendhopo suwung* adalah ajaran tauhid tentang Tuhan dan mengesakanNya yang ditelusuri melalui asal-usul kehidupan dan khususnya manusia.